

Institut Européen des Jardins & Paysages

Inventaire des parcs et jardins de Belgique – Wallonie

Province de Hainaut

Jardin Privé à Erbisoeul

Auteur(s) : Nathalie de Harlez et l'Institut du Patrimoine wallon

Nom du jardin	Jardin Privé à Erbisoeul
Nom ancien	La Tourette
Date de création	premier quart du XX ^e siècle
Province	Hainaut
Arrondissement	Mons
Commune	Jurbise
Coordonnées	rue Haute, 34 ; 7050, Erbisoeul ;
Localisation	Latitude : 50.51601049999999 Longitude : 3.890834899999959

Historique

L'ancienne ferme de dimension modeste est acquise au début du XX^e siècle par Monsieur Cogels qui la transforme en demeure de plaisance d'allure néoclassique agrémentée, après 1914, d'un jardin régulier. Une ceinture végétale doublée d'un chemin de promenade contournant la propriété constituait l'essentiel du jardin. A cette époque, de nombreux cheminements sont tracés, proposant plusieurs promenades ouvrant des vues vers l'extérieur. Un salon de verdure et un jeu de boule sont implantés dans la zone boisée. Le principal intérêt de ce jardin, fortement simplifié au fil des années, est son patrimoine dendrologique.

Description

Éléments architecturaux : Un court mur en briques surmonté de piles en pierre et briques longe le côté sud-ouest de la propriété. L'entrée est marquée par deux piliers en pierre surmontés de pot-à-feu. Une porte de bois peint en blanc ouvre sur une allée gravillonnée. A droite de l'entrée, un décrochement du mur forme un petit pavillon d'entrée en briques percé d'une porte et surmonté d'un toit d'ardoise en demi-dôme, à trois pans à à coyau. A gauche du logis, s'étire un corps de dépendance en briques et pierre composée d'une tour-porche et d'anciennes écuries. A l'arrière du logis, bordant le côté nord-est de l'ancien potager, long bâtiment en briques abritant autrefois dépendances et remise à outils. De hauts murs de briques clôturent le potager sur les deux côtés.

Éléments mobiliers : Bancs de jardin en fonte et bois à motif de cygne peint en blanc.

Éléments végétaux : Dans la partie boisée (à l'ouest), quelques marronniers d'Inde (*Aesculus hippocastanum*), un hêtre pourpre (*Fagus sylvatica* 'Atropurpurea'), deux platanes (*Platanus orientalis*). Plus au nord, nombreux frênes communs (*Fraxinus excelsior*), un érable à feuilles de frêne (*Acer negundo*), une belle cépée d'érable sycomore (*Acer pseudoplatanus*), des hêtres verts (*Fagus sylvatica*), quelques robiniers (*Robinia pseudoacacia*), un hêtre pourpre (*Fagus sylvatica* 'Atropurpurea'), un alignement de marronniers d'Inde (*Aesculus hippocastanum*). A l'est, quelques tilleuls (*Tilia platyphyllos*), des platanes d'Orient (*Platanus orientalis*), des hêtres (*Fagus sylvatica*) et un chêne d'Amérique (*Quercus rubra*).

Potager : Derrière l'habitation, de hauts murs de briques témoignent de l'implantation d'un vaste potager. Remplacé depuis de nombreuses années par une large surface gazonnée, il présentait autrefois un tracé en croix. Seule subsiste une serre adossée au mur sud.

État de conservation : La partie nord et ouest du jardin et l'âge de nombreuses hautes tiges bordant encore actuellement le chemin de ceinture semble indiquer que la propriété était accompagnée, à la fin du XIX^e siècle, d'un jardin plutôt libre agrémenté toutefois de belles essences paysagères. Au début du XX^e siècle, l'avant de la demeure est aménagé en jardin régulier, comme le confirme une carte postale. En 1914, l'entrée principale est déplacée dans l'axe de la Tourette. Le jardin régulier est supprimé pour une pelouse. Au-delà, la zone boisée accueillait un jeu de boule encaissé et un salon de verdure ceinturé d'une charmille ; seule en demeure l'empreinte au sol tandis que la charmille vient d'être replantée. Dans la partie nord, la topographie des lieux laisse encore percevoir de nombreux cheminements courbes et encaissés ceinturant jusqu'il y a peu des parterres gazonnés. Une treille à trois arcades de rosiers encadrait une perspective axée sur un ancien moulin à vent déjà représenté sur les cartes de Ferraris mais aujourd'hui disparu. Au sud-ouest, derrière le corps de logis, le potager divisé en croix est supprimé et transformé en pelouse. Les tempêtes des années 1990 ont causé la perte de nombreux arbres anciens.

Maintenance : Fortement simplifié, le parc bénéficie de soins réguliers. De nouvelles plantations ont été réalisées et les sentiers subsistants seront prochainement retracés et gravillonnés.

Cartographie

Carte chorographique des Pays-Bas autrichiens du Comte de Ferraris (1771-1777) : 53/1

Carte topographique 1.20.000^e (Dépôt de la Guerre) : 45/3 (Jurbise) Impr. coul. 1892.

Carte topographique 1.10.000^e (Institut Géographique National) : 45/3

Orthophotoplan 1.10.000^e (Service Public de Wallonie) : 45/3/1

Iconographie

Autre(s) source(s) iconographique(s) :

Erbisoeul « La Tourette ». Carte postale, non datée (après 1914).

Informations administratives

Publié : non

Superficie : 1 hectare et 50 ares

Informations complémentaires

Auteur du formulaire : Didier Hoyos / Odile Moreau

Date de création de la notice : 2002-10-27

Index

Statut : privé

Ouverture : fermé au public

Type : À la française